



COSTA RICA

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

ENERO
2024

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Sofía Cortés Sequeira, Fiorella Jara Sanabria y José Julián Llaguno Thomas

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-6631

 VISITE: **WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR**

 CONTACTO: **PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM**

 **@PROTESTAS.IIS**

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA ENERO 2024**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1.

Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Enero2024
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	71	59
Concentración	7,2	6
Bloqueo	6	5
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	5	4
Marcha	4	3
Reunión con autoridades	2,4	2
Campañas informativas	2,4	2
Actos sobre la propiedad	1,2	1
Otros	1,2	1
TOTAL	100	83

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2024. Cronología de la protesta social Enero2024. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2.

Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Enero2024 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	35	29
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	18	15
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	12	10
Grupos y/u organizaciones empresariales	11	9
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	8,4	7
Grupos y/u organizaciones de profesionales	6	5
Grupos y/u organizaciones de derechos humanos	6	5
Grupos y/u organizaciones de género	2,4	2
Grupos y/u organizaciones de usuarios y usuarias	1,2	1
TOTAL	100	83

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2024. Cronología de la protesta social Enero2024. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3.

Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Enero2024
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	21,7	18
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	20,5	17
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de los servicios públicos	14,5	12
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	13,3	11
Defensa y/o ampliación de derechos	6	5
Intervención del gobierno	4,8	4
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	3,6	3
Defensa del ambiente	2,4	2
Otros	13,3	11
TOTAL	100	83

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2024. Cronología de la protesta social Enero2024. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4.

Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Enero2024
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Instituciones autónomas	15,7	13
Gobierno en general	13,3	11
Poder Judicial	10,8	9
Poder Legislativo	10,8	9
Ministerios	8,4	7
Población en general	8,4	7
Instituciones reguladoras	7,2	6
Presidencia de la República	6	5
Entidad Internacional	6	5
Gobierno local en general	4,8	4
Organizaciones sindicales, sociales, comunales	2,4	2
Contraloría General de la República	1,2	1
Jerarcas de Instituciones Públicas	1,2	1
Empresas privadas	1,2	1
Tribunal Supremo de Elecciones	1,2	1
Individuos Particulares	1,2	1
TOTAL	100	83

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2024. Cronología de la protesta social Enero2024. Costa Rica: IIS-UCR.

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

ENERO 2024¹

MARTES 2

La Red de Solidaridad con Palestina convoca a una “faroleada por Palestina” a realizarse el próximo 6 de enero de la Plaza de la Cultura al Hospital de Niños, en solidaridad con el pueblo palestino de la Franja de Gaza, que se encuentra bajo ataque del Ejército de Israel.

JUEVES 4

Un grupo de vecinos y vecinas de San Blas de Cartago realiza un bloqueo en la carretera que comunica con Tierra Blanca, para protestar por la falta constante de agua potable en su comunidad. Las y los manifestantes aseguran que esta problemática se ha presentado en sus hogares a lo largo del mes de diciembre, y le exigen al AyA brindar una solución. El alcalde de Cartago, Mario Redondo Poveda, se hace presente en el lugar, y tras una negociación en la cual el alcalde se compromete a enviar camiones cisternas, las y los manifestantes deciden deponer el bloqueo.

Un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de Venecia, en Matina, realizan un bloqueo sobre la ruta 32, para protestar por los atropellos y accidentes que están sufriendo en esa carretera, por la carencia de un paso peatonal que les permita cruzar de forma segura de un lado a otro de la comunidad. Las y los manifestantes portan carteles con consignas que exigen la construcción de dos puentes peatonales a la altura de Venecia de Matina, y le piden al presidente Rodrigo Chaves Robles que dé la orden al MOPT para tal efecto.

¹ Cómo citar este documento: Cortés, S. y Rojas, M. 2024. Costa Rica Cronología de la protesta social Enero2024. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

VIERNES 5

Un grupo de personas simpatizantes del partido político Aquí Costa Rica Manda, afín al presidente Rodrigo Chaves Robles, realiza una concentración frente a la sede principal del TSE para protestar en contra de la resolución emitida por este órgano, que excluye parte de sus papeletas de cara al proceso electoral municipal del 2024, por incumplir con el requisito de la paridad de género horizontal. Asimismo, las y los manifestantes se oponen a la implementación del voto electrónico. Las y los manifestantes califican la resolución del TSE en su contra como “arbitraria” y “desproporcionada”, y portan carteles con consignas como “Déjenos votar” y “Magistrados traidores”.

SÁBADO 6

Un grupo de personas nicaragüenses exiliadas en Costa Rica realizan una concentración frente a la Catedral Metropolitana, en San José, para denunciar el encarcelamiento de al menos 14 sacerdotes y 3 seminaristas durante el mes de diciembre en Nicaragua, por parte del gobierno de Daniel Ortega Saavedra.

LUNES 8

La Asociación Pro Defensa Derechos Sordos CR interpone un recurso de amparo en contra del MEP, por haber clausurado el programa de Servicio Educativo de Sordos Adultos. La Sala Constitucional falla en favor de la asociación, y le ordena a la ministra de Educación, Anna Katharina Müller Castro, reabrir dicho programa, de manera que se garantice el derecho a la educación a las personas sordas en condiciones de igualdad e inclusión.

MARTES 9

Mediante un comunicado, la CEDET le solicita a la ARESEP reconsiderar la decisión de suspender tarifas para generación distribuida a empresas municipales y cooperativas de electricidad. La cámara reclama que no se les tomó en cuenta a la hora de tomar esta decisión, lo que a su criterio genera inseguridad jurídica para las empresas distribuidoras y las personas usuarias, y le hacen un llamado al Regulador General de la República, Éric Bogantes, para que valore no suspender dichas tarifas para las y los usuarios de las zonas de influencia de las empresas distribuidoras que integran la cámara empresarial.

Mediante un comunicado, el SINAE le solicita al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, que destituya a la presidenta ejecutiva de la CCSS, Martha Esquivel Rodríguez, luego de que trascendiera que ha estado recibiendo un sobresueldo de casi 24 millones de colones, a lo que Esquivel alegó desconocimiento. A esto se suma su proceder irregular para frenar el proceso de construcción

del nuevo hospital de Cartago, entre otros conflictos que la presidenta de la institución ha mantenido con las personas trabajadoras y usuarias.

Un grupo de personas productoras agrícolas se manifiestan en las afueras de la Asamblea Legislativa en contra del proyecto de “Ley de creación del Programa Integral de Mercadeo Agropecuario (PIMA) y del Programa Nacional de Ferias del Agricultor”, que fue presentado por la fracción oficialista, se discute actualmente en Comisión Permanente Ordinaria de Asuntos Agropecuarios. La principal objeción de las personas manifestantes, es que esta iniciativa le quita la rectoría de las Ferias del Agricultor a la Junta Nacional de Ferias. Por esta y otras razones, solicitan que se archive.

El Movimiento de Trabajadores y Campesinos convoca a una concentración en solidaridad con las familias afectadas por la problemática del desalojo de tierras en el asentamiento Los Jardines, en San Ramón de Alajuela, a realizarse el próximo 22 de enero en los Tribunales de Justicia de San Ramón, Alajuela. De acuerdo con la organización, dichas familias están en riesgo de ser desalojadas mediante un juicio interpuesto por negociantes de tierras.

La Red de Solidaridad con Palestina convoca a una vigilia de apoyo a Sudáfrica, como parte de una acción global, a realizarse el próximo 11 de enero en las afueras de la Casa Amarilla. Dicha acción se realizará para apoyar la decisión de Sudáfrica de demandar al Estado de Israel ante la Corte Internacional de Justicia, por el genocidio que actualmente ejecuta en la Franja de Gaza en contra del pueblo palestino, y para solicitarle al gobierno de Costa Rica, que se una a esta acusación, tal como lo han hecho ya otros países como Turquía, Malasia y Bolivia.

Un grupo de personas trabajadoras de la seccional de la ANEP de la Municipalidad de Santa Cruz de Guanacaste realiza una concentración durante la sesión del Consejo Municipal para exigir la restitución de 83 personas que fueron despedidas en la institución producto de la no aprobación del presupuesto municipal por parte de la CGR. Como resultado de la acción, el ente municipal decide restituir en sus puestos de trabajo a las personas despedidas.

MIÉRCOLES 10

Mediante un comunicado de prensa, la Unidad de Exiliados Nicaragüenses manifiesta su condena al atentado en contra de la vida de Joao Maldonado y Nadia Robleto, ocurrido esta mañana en San Pedro de Montes de Oca. Maldonado y Robleto son refugiados políticos nicaragüenses en Costa Rica, dirigentes de dicha organización. La organización responsabiliza al gobierno de Daniel Ortega Saavedra por el ataque, y le acusa de ejercer una persecución transfronteriza en contra de Maldonado y su familia. Ante este hecho, hacen un llamado al Estado costarricense, para que le dé seguimiento a las denuncias que se han interpuesto de persecución en contra de nicaragüenses en Costa Rica por parte del gobierno de Ortega.

El Colectivo Nicaragua Nunca Más emite un pronunciamiento en el que condena el ataque armado en contra de la vida de Joao Maldonado y Nadia Robleto, ocurrido esta mañana en San Pedro de Montes de Oca. Maldonado y Robleto son dirigentes políticos nicaragüenses de la oposición al gobierno de Daniel Ortega Saavedra, refugiados en Costa Rica. La organización le hace un llamado al Estado costarricense para esclarecer los hechos del ataque.

Mediante una carta, un grupo de productores de energías limpias le solicita a las autoridades competentes, ya sea la Asamblea Legislativa, ARESEP, el MINAE o la Presidencia de la República, que implementen cambios en la metodología que implementa la ARESEP para el cobro de la energía, y encontrar una solución consensuada a esta temática, ya que a su criterio, actualmente se implementa una metodología “fallida”.

La seccional de la ANEP en la PCD envía una carta al presidente Rodrigo Chaves Robles en la que le solicitan tener un espacio de diálogo para exponerle las precarias condiciones en las cuales desarrollan su trabajo, en medio de un alza acelerada en la tasa de homicidios, producto del avance del crimen organizado en el país. Asimismo, califican de “desacertadas” y “ofensivas” las recientes declaraciones de Chaves en las que calificó de forma peyorativa la labor de este cuerpo policial.

Mediante un comunicado, el SEC le solicita al MEP realizar una corrección urgente en el nombramiento del exministro Manuel Bolaños Salas en el Consejo Superior de Educación, ya que este fue nombrado por un periodo de cinco años, pero el reglamento dispone que sean periodos de cuatro años. De acuerdo con el sindicato, el nombramiento debe estar en regla para poder reactivar las sesiones de dicho órgano.

Mediante un comunicado, la Fundación para Padres de Niños Prematuros Costa Rica califica de “inhumano”, irresponsable, negligente, precario y grosero, el trato dado a Angie Herrera Guzmán y a su bebé prematura, en el Hospital La Anexión, en Nicoya, Guanacaste, luego del nacimiento de la niña, el pasado lunes 8 de enero. Tras el nacimiento de la bebé prematura, la madre denunció en sus redes sociales que el hospital le negó los procedimientos necesarios para intentar conservarla con vida, y únicamente le dieron como opción esperar su fallecimiento. La organización denuncia que el hospital puso en peligro la integridad física de la madre y su bebé, así como la salud emocional y mental de Herrera Guzmán.

JUEVES 11

La Asociación de Consumidores de Costa Rica interpone una acción de inconstitucionalidad contra RECOPE aduciendo que la Ley N° 7356 que regula la importación, refinación y distribución de petróleo y sus derivados viola la libertad de comercio, industria y elección del trabajo. Según la asociación,

esta legislación establece un monopolio a favor del Estado que encarece el valor del producto para las personas consumidoras del país.

Mediante un comunicado público, el SEC solicita a la ministra de Educación, Anna Katharina Müller Castro, nombrar a una persona exministra de educación en el CSE, en sustitución de Guillermo Malavassi, quien renunció al finalizar el 2023, dejando a dicho órgano constitucional sin quórum. Según el sindicato, es necesario nombrar a una persona competente en la educación pública, ya que el antiguo representante era vocero de las universidades privadas del país.

VIERNES 12

Mediante un comunicado público, un grupo de vecinos y vecinas del barrio La Guaria, ubicado en San Vicente de Moravia, denuncian al alcalde del cantón, Roberto Zoch y al Consejo Municipal, por haber aprobado la instalación de una torre de telecomunicaciones de una empresa privada en un parque de la comunidad. Según las personas denunciantes, esta acción no fue consultada y contradice los principios de salud pública y defensa del ambiente, ya que se da en una zona que forma parte del sistema de áreas protegidas, en la modalidad de Parque Natural Urbano.

LUNES 15

La ANEP acude al sistema de Procedimientos Especiales del Consejo de Derechos Humanos de la ONU para entablar un litigio en contra de la reforma al régimen de pensiones de la CCSS, que entra en vigencia en enero del 2024. Esta modificación implica el aumento de la edad de jubilación y la disminución del monto recibido, lo cual viola los derechos humanos de un grupo importante de personas que tenían todos los requisitos para pensionarse con mejores condiciones, antes de aprobar la reforma. El sindicato desarrolla el proceso de litigio con la asesoría de varias personas especialistas en la materia y busca presentar un recurso de amparo por cada persona participante en el proceso, que suma más de 700 demandantes.

Mediante un comunicado público, la junta directiva del CFIA se pronuncia en contra de las declaraciones de la presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez, de traer especialistas extranjeros para valorar la conveniencia o no de construir el nuevo hospital de Cartago. Según el colegio profesional, el país cuenta con una gran cantidad de profesionales en el área y con una experiencia consolidada de 50 años en este tipo de construcción de infraestructura. Para el CFIA esta propuesta es puramente política y no tiene ningún sustento técnico y científico.

Mediante un comunicado público, la junta directiva del Colegio de Geólogos se pronuncia en contra de las declaraciones de la presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez, de traer especia-

listas extranjeros para valorar la conveniencia o no de construir el nuevo hospital de Cartago. Según el colegio profesional, dicha entidad ya realizó todos los estudios encargados por la SETENA y sus recomendaciones son positivas para la construcción del nuevo hospital, que ya cuenta con el permiso de viabilidad ambiental.

La red de solidaridad con Palestina desarrolla una acción simbólica en las afueras de la Asamblea Legislativa en San José. Se proyecta sobre la fachada del edificio legislativo las palabras “Israel, Estado Criminal”, para reflexionar sobre los ataques que se desarrollan en la franja de Gaza desde el mes de octubre de 2023 por el Ejército israelí.

MARTES 16

Mediante un comunicado público, el SEC solicita al MEP el pago de los salarios adeudados a los y las trabajadoras de la educación. El motivo de este reclamo, es el cambio en las condiciones macroeconómicas del país, las cuales permiten que el Estado formule una política para romper con el congelamiento salarial que se aplica por medio la regla fiscal desde el 2020. Según el sindicato, si esta solicitud no es atendida, las organizaciones estarían convocando a una huelga en el sector. En respuesta a esta demanda, el MEP señala que los recursos adeudados fueron reservados para el 2024 para ser girados por el Ministerio de Hacienda.

Mediante una conferencia de prensa, el secretario general de la UNDECA, Luis Chavarría, anuncia la solicitud hecha por el sindicato al Consejo de Gobierno de la administración Chaves Robles para abrir un proceso disciplinario contra la presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez. El motivo de esta acción se fundamenta en la “Ley contra la Corrupción y Enriquecimiento Ilícito de la Función Pública” y los varios procesos abiertos en distintas instancias en contra de Esquivel. La solicitud concreta de la UNDECA es que se suspenda y separe a la jerarca de su puesto, para evitar otro tipo de incumplimientos y afectaciones a la seguridad social.

En una actividad formativa se reúnen la ANEP y el SITRAP con trabajadores y trabajadoras de fincas de banano y piña, con el fin de recopilar información de primera mano sobre violación de derechos laborales en varias empresas del sector. El objetivo de esta actividad es poder plantear una denuncia internacional que permita visibilizar estos problemas y desarrollar un acuerdo con la empresa para la protección de la libertad sindical, el salario digno y las condiciones de trabajo.

La ANEP presenta una ampliación de la denuncia ante la CGR en relación con la decisión de la junta directiva de la CCSS de disponer de ₡200 mil millones como fondo para las listas de espera, carente de la rigurosidad técnica y financiera necesaria. Dentro del análisis del sindicato se destaca la preocupación por la toma de una decisión acelerada, la falta de programación y aprobación, el desconocimiento y la evasión de rendición de cuentas y las contradicciones en las reservas existentes.

Mediante una conferencia de prensa, la CEDET expresa su preocupación por el anuncio de la ARESEP de suspender las tarifas de cobro por el uso de paneles solares. Esta decisión se da por la crítica de varios usuarios contra problemas de facturación de la CNFL, que ha implicado una sobrefacturación en el servicio. Según la CEDET esta anomalía debería remediarse, sin suspender las tarifas que afectan a una variedad de cooperativas distribuidoras de energía.

Mediante un comunicado público, la ADC anuncia su cierre técnico por falta de recursos para mantener su actividad. Esto se debe a que la mayoría de sus recursos provenían de fondos de la JPS, que últimamente han tenido problemas para ser transferidos. Esta organización existe hace más de 50 años y se encarga de campañas de prevención del VIH y programas educativos sobre derechos sexuales y reproductivos.

La ADITIK envía un comunicado donde denuncia a la Municipalidad de Talamanca, por no seguir el proceso apropiado de consulta al territorio indígena Këkoldi, siguiendo los parámetros establecidos por el convenio 169 sobre pueblos indígenas de la OIT. Esta polémica se debe a la resolución de un recurso de amparo interpuesto por la ADITIK contra el plan regulador costero, propuesto por la Municipalidad sin consulta a la comunidad indígena que se vería directamente afectada. La Sala Constitucional acogió de forma positiva el curso y solicitó al municipio hacer una consulta apropiada a los parámetros del convenio de la OIT.

MIÉRCOLES 17

Mediante un comunicado, la Cámara de Turismo Rural y Comunitaria denuncia el cierre del acceso al cerro Ena en el parque Nacional Chirripó por parte del MINAE. La decisión del ministerio se debe a un reciente ataque contra un albergue que fue quemado, y sus visitantes amarrados y despojados de sus pertenencias. Esta es una zona conocida por el control de grupos dedicados al narcotráfico, por lo que la organización encargada de administrar el albergue pide mayor seguridad y presencia del Estado.

Mediante una carta, un grupo de vecinos y vecinas del barrio la Guaria de Moravia solicitan una audiencia ante el Consejo Municipal del cantón para pedir explicaciones sobre la proliferación de torres de telecomunicaciones. Según María Elena Fournier Solano, firmante de la solicitud, esta infraestructura genera problemas de sobreexposición a radiación electromagnética y problemas ambientales que no están siendo tomados en cuenta por el municipio.

JUEVES 18

Mediante un comunicado público, la Mesa de Trabajo por una Agenda Social para los Cuidados de las Niñas, los Niños, y las Personas Adolescentes en Costa Rica, se manifiesta en contra de varios recortes

efectuados a programas del PANI. Concretamente, se tratan de las transferencias al programa de Acogimiento Familiar con Subvención que funciona como un apoyo a familias para brindar un entorno seguro y distinto a un albergue. Estos recortes implican disminuir la cantidad de personas beneficiadas y aumentar la lista de espera.

Mediante un comunicado público, un grupo de recuperadores y recuperadoras de tierras, denuncian el robo de 22 cabezas de ganado de la finca conocida como Kono Jú, en el Territorio Cabécar de China Kichá. Las familias, que son parte de la Coordinadora de Lucha Sur Sur, solicitan la intervención del OIJ para tomar la respectiva denuncia.

Mediante un comunicado público, la Cámara de Piñeros Unidos de Pital, solicita a la Junta Directiva del BCCR intervenir en la tasa de política monetaria para evitar la caída del precio del dólar. Según la organización empresarial, esta situación afecta las finanzas de las empresas agroexportadoras y el sector turístico, por lo que piden una reducción de por lo menos 0.75% de la tasa.

VIERNES 19

En un comunicado público enviado a organizaciones sindicales de Argentina, la UAS manifiesta su apoyo al paro general convocado para el 24 de enero en la capital Federal de Buenos Aires. El motivo de la manifestación es protestar en contra de una serie de decretos que afectan los derechos laborales y los servicios sociales del país, promovidos por el presidente Javier Milei y su partido La Libertad Avanza.

Mediante un comunicado público, la UCCAEP y la CICR solicitan a la Junta Directiva del BCCR intervenir en la tasa de política monetaria para evitar la caída del precio del dólar. Según las cámaras empresariales, la disminución aprobada de 25 puntos es muy baja y moderada, por lo que no impactaría de forma directa en la disminución de las tasas de interés y en la cantidad de dólares en la economía doméstica.

La Red de Solidaridad con Palestina convoca a una marcha boicot, en la Plaza de la Cultura en San José, en contra de los comercios que apoyan la injusticia en Palestina con el lema “No al asesinato de niños y niñas palestinas con nuestro dinero”.

Mediante una carta pública, varias organizaciones sociales y personas académicas de universidades públicas, solicitan al Juzgado Penal de Buenos Aires en Puntarenas, la revisión de la sentencia de sobreseimiento definitivo por parte de la Fiscalía en el caso del asesinato del líder indígena Bribri Sergio Rojas Ortiz. La nota muestra su preocupación por la impunidad del caso y la violación de los derechos humanos.

Mediante un comunicado público, el Concejo Ditso Iriria Ajkonuk Wakpa, autogobierno del territorio Bribri de Salitre, repudia la decisión del Juzgado Penal de Buenos Aires en Puntarenas de dar sobresei-

miento definitivo del caso del asesinato del líder indígena Bribri Sergio Rojas Ortiz. Según la organización, esto demuestra la continuidad del racismo estructural y la impunidad del Estado de Costa Rica con respecto al maltrato a los pueblos indígenas.

DOMINGO 21

A través de un comunicado publicado en redes sociales, el Movimiento Turismo por Costa Rica externa su preocupación ante la política monetaria del BCCR que ha llevado al sector turístico a percibir menos ganancias por la baja en el tipo de cambio del dólar. Según la organización empresarial, esto pone en riesgo la sostenibilidad de las empresas pequeñas y le resta competitividad al país.

Mediante un comunicado, el Movimiento Mujeres por la Dignidad y la Democracia manifiesta su respaldo a la jerarca de la CGR, Marta Acosta Zúñiga, luego de que el presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, solicita a las y los ministros un informe sobre los programas y proyectos donde la CGR había sido un obstáculo. Para el grupo de mujeres, la solicitud de Chaves Robles es una amenaza a la estabilidad democrática y una falta de respeto a la institucionalidad pública.

El colectivo Así Estamos Desampa organiza un debate para conocer las propuestas de las y los candidatos postulados para asumir la alcaldía del período 2024-2028. La actividad se lleva a cabo en el gimnasio La Villa, Desamparados, San José y tiene el objetivo de fortalecer el debate político entre las personas habitantes del cantón.

LUNES 22

Un grupo de vecinos y vecinas de las comunidades que colindan con el Relleno Sanitario del Huazo, bloquean la calle principal para manifestar su desaprobación a un nuevo proyecto, de menor tamaño, que la EBI desea implementar en la misma localidad y que ya cuenta con la aprobación de la SETENA. Según las personas manifestantes, este proyecto no cuenta con estudios de impacto ambiental ni fue evaluado mediante consulta pública con la comunidad.

A través de un comunicado de prensa, la CCH reacciona con preocupación ante las declaraciones del jerarca del ITC y ministro de Turismo, William Rodríguez López, que afirmó que el ingreso de turistas a Costa Rica es un parámetro para hablar de la recuperación de este sector. Según la organización empresarial, la tendencia del dólar a la baja y el aumento del precio de la electricidad, ponen en riesgo la operación de las empresas turísticas.

Un grupo de personas indígenas Ngöbe presenta una demanda en la Sala II en contra de la empresa Del Monte por el despido injustificado de 59 personas y la amonestación de otras 194, en el año 2012. Las personas manifestantes alegan que los hechos ocurrieron en el marco de una convención colec-

tiva, y luego de que las personas trabajadoras se fueran a huelga por un solo día. Además, comentan que en el 2012, el Juzgado de Trabajo del Primer Circuito Judicial de la Zona Atlántica declaró la huelga como ilegal, sin embargo, no contó con interpretación en lengua ngäbere durante las etapas del proceso y se les trató como “migrantes irregulares”.

A través de un comunicado, el BUSSCO denuncia las intenciones del presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, y la presidenta ejecutiva de la CCSS, Martha Esquivel Rodríguez, de desprestigiar al personal hospitalario de la CCSS. Esto después de que se diera la muerte de una bebé prematura en el Hospital de Nicoya. Para la organización sindical, este evento ha sido tomado como una oportunidad para politizar y menospreciar el valor de la institución.

Mediante un video publicado en redes, la ANTTEC se opone al proyecto de Ley No 23.414 “Armonización del Sistema Eléctrico Nacional”. La organización sindical considera que esta propuesta supone una pérdida de potestad del ICE sobre el mercado eléctrico y un marcado favoritismo hacia las empresas privadas

La Red de Solidaridad con Palestina en Costa Rica marcha en las inmediaciones de la Avenida Central, en San José, para oponerse a la opresión del pueblo palestino, por parte de Israel. Las personas manifestantes portan banderas de Palestina y carteles con consignas como “Palestina Libre”, “Israel es una nación terrorista”, y “Queremos Paz”.

Mediante un comunicado de prensa, la CTRN celebra el fallo del Tribunal de Apelación de Limón, que solicita la restitución 45 personas trabajadoras del servicio de Seguridad de JAPDEVA. Estas personas fueron despedidas en el 2023, con el propósito de entregar el servicio a una empresa privada. Para la organización sindical esto constituye una victoria para la clase trabajadora y es el fruto del esfuerzo del SINTRAJAP.

MARTES 23

A través de un video, el SEC solicita al MEP restablecer el pago de incrementos salariales adeudados desde el año 2020 a las y los educadores. Para la organización sindical esto ha precarizado la vida de las personas trabajadoras y va en detrimento de su desarrollo profesional. Las autoridades del MEP responden que el pago se hará cuando se ajuste el sistema del Ministerio de Hacienda.

A través de un afiche, Radio Machete convoca a la población en general a manifestarse en solidaridad con Palestina en la entrada de la ULACIT, en Barrio Tournon, en San José, en rechazo a la presentación que tendrá el Cónsul de Israel en esta institución. Para Radio Machete, esta presentación es una forma de justificar en genocidio en Gaza.

MIÉRCOLES 24

Un grupo de vecinas y vecinos de Santa Clara de Upala, convocan a una manifestación el 30 de enero para solicitar al CONAVI mejoras en la ruta 164. Las personas alegan que el mal estado de la carretera afecta el desarrollo de al menos diez comunidades, pues impacta directamente en la agricultura, el turismo, la ganadería, los servicios de salud, el transporte de estudiantes y las situaciones de emergencia.

Alrededor de 90 organizaciones indígenas, políticas, feministas, universitarias, nacionales e internacionales, firman un pronunciamiento público para mostrar su desaprobación al sobreseimiento definitivo del caso judicial que investigaba el asesinato de Sergio Rojas Ortiz. Según las organizaciones firmantes, el sobreseimiento constituye un acto de impunidad y se suma a la deuda histórica del Estado costarricense con los Pueblos Originarios.

A través de un comunicado, la CTRN expresa su apoyo al paro nacional convocado por centrales sindicales de Argentina. Según la CTRN, las medidas que está impulsando el gobierno de Javier Milei representan una violación a los derechos laborales, sociales y sindicales.

A través de un video, la UNDECA celebra la apertura del nuevo Hospital William Allen Taylor en Turrialba. Según la organización sindical, este edificio permitirá una atención más eficiente y representa un logro luego de años de lucha.

Mediante un comunicado de prensa, la UNEBANCO advierte sobre las afectaciones que tendrá en las personas trabajadoras y usuarias, el cierre de siete de las sucursales del BCR. Esta noticia fue anunciada por la gerencia de la institución bancaria el 22 de enero del 2024. Para la organización sindical, estos cierres pueden deteriorar los derechos laborales de las personas funcionarias y ponen en riesgo la reputación del banco. Por su parte, las autoridades del BCR consideran que esta medida les permitirá optimizar sus oficinas comerciales en ubicaciones estratégicas.

Mediante un comunicado de prensa, la CATURGUA externa su preocupación ante la política monetaria del BCCR que ha llevado al sector turístico a percibir menos ganancias por la baja en el cambio del dólar. Según la organización empresarial, esto pone en riesgo la sostenibilidad de las empresas pequeñas y le resta competitividad al país. Por su parte, el BCCR no ha emitido ningún pronunciamiento al respecto.

JUEVES 25

Mediante un comunicado de prensa, la Seccional de Personas con Discapacidad de la ANEP critica la decisión de la Asamblea Legislativa de aprobar, con 38 votos a favor, un proyecto de ley que prolonga la vida útil de los autobuses que tengan hasta 17 años de antigüedad. Según las diputaciones a favor,

esta medida pretende colaborar con las empresas que resultaron afectadas durante la pandemia de COVID-19. Sin embargo, la organización sindical alega que este proyecto pone en riesgo la accesibilidad a los servicios públicos y el derecho a la autonomía de esta población.

La ANEP efectúa una campaña informativa con personas que se dedican al manejo de buses en el centro de San José, con el fin de comunicarles la importancia de recibir un salario digno, el respeto a sus derechos humanos y laborales, y de mejorar sus condiciones de trabajo.

Mediante un video, la ANEP señala que la Ley Marco de Empleo Público ha incrementado la desigualdad salarial entre las y los trabajadores de este sector. La organización sindical señala como culpables al PAC y al PLN. Además, comenta que estos efectos ya habían sido previstos, sin embargo, sus advertencias fueron desatendidas. Por último, reiteran que esta ley va en contra de la calidad de vida de las personas trabajadoras y de tratados internacionales a los cuales está inscrito Costa Rica.

Un grupo de 15 personas profesionales del Poder Judicial, envían una carta a la Jefatura de la Sección de Psiquiatría y Psicología Forense del Poder Judicial, para solicitar una mejora de sus condiciones laborales. Parte de las solicitudes son vacaciones profilácticas, capacitación especializada y aumento de la remuneración económica. Las personas manifestantes alegan que esto evitará una fuga masiva de profesionales, la cual ya se está presentando en la institución.

Mediante un comunicado de prensa, la CNAA le pide al gobierno de Rodrigo Chaves Robles, que se mejoren las condiciones de productividad y de competitividad del sector. Además, muestran preocupación por la caída del tipo de cambio del dólar y le solicitan que Costa Rica no se adhiera a la Alianza del Pacífico. Respecto a este último punto, la cámara empresarial considera que respetar los aranceles y las exclusiones existentes en el país es de interés público para el desarrollo de empleos y encadenamientos productivos, sobre todo en zonas rurales y costeras.

VIERNES 26

Mediante un comunicado de prensa, la ANEP señala que la Ley Marco de Empleo Público ha incrementado la desigualdad salarial entre las y los trabajadores de este sector. La organización sindical señala como culpables al PAC y al PLN y además, comenta que estos efectos ya habían sido previstos, sin embargo, sus advertencias fueron desatendidas. Por último, reiteran que esta ley va en contra de la calidad de vida de las personas trabajadoras y de tratados internacionales a los cuales está inscrito Costa Rica.

A través de un comunicado, la UNDECA convoca a las personas usuarias y trabajadoras del Hospital Max Peralta Jiménez a manifestarse el jueves 1 de febrero del 2024 para exigir la construcción del nuevo hospital en Cartago. La organización sindical señala que este centro médico está colapsado y pone en riesgo la calidad de la atención. Además, indican que los causantes de la paralización de esta obra

son el Presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, la presidenta ejecutiva de la CCSS, Martha Esquivel Rodríguez y la ministra de Salud, Mary Munive Angermüller.

Un grupo de educadores y educadoras marcha desde la Rotonda de la Hispanidad, en San Pedro de Montes de Oca, hasta la Casa Presidencial, en Zapote, para manifestarse en contra de la decisión del MEP de posponer la apertura de un concurso docente, técnico y administrativo-docente de manera extraordinaria, hasta el 2029. Según las personas manifestantes, este proceso de reclutamiento no se realiza desde el 2019, lo cual les obliga a buscar empleo en otras áreas o al desempleo. Por su parte, la jerarca del MEP, Anna Katharina Müller Castro, alega que en la institución tienen problemas para llenar las plazas vacantes porque las y los aspirantes desisten en medio del proceso.

A través de un afiche, la Red de Solidaridad con Palestina convoca a una reunión el viernes 26 de enero, en el parque Francia, en Barrio Escalante, San José, para comentar las medidas cautelares de la Corte Internacional de Justicia a raíz de las denuncias de genocidio en la Franja de Gaza. Se solicita llevar carteles y banderas de Palestina.

La Asociación Confraternidad Guanacasteca envía un correo al Presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, para que su gobierno asuma la responsabilidad y brinde respuesta al problema del agua contaminada con hidrocarburos, agroquímicos y arsénico que se presenta desde hace tiempo en el país. La coordinadora de Gestión Documental, de la Presidencia de la República, Alexa Benavides Ayala, responde el correo solicitando que remita la solicitud a su departamento para darle adecuado seguimiento.

SÁBADO 27

Mediante un comunicado, la CANATUR externa su preocupación ante la política monetaria del BCCR que ha llevado al sector turístico a percibir menos ganancias por la baja en el cambio del dólar. Según la organización empresarial, esto pone en riesgo la sostenibilidad de las empresas pequeñas y le resta competitividad al país. Por su parte, el BCCR no ha emitido ningún pronunciamiento al respecto.

LUNES 29

A través de un comunicado de prensa, la UNAG convoca a una manifestación el martes 30 de enero, frente a la Asamblea Legislativa, para expresar su inconformidad con el Proyecto de Ley No. 23.914. "Creación del Programa integral de Mercadeo Agropecuario (PIMA) y del Programa Nacional de Ferias del Productor Agropecuario". Según la unión sindical, este proyecto pretende dismantelar las Ferias del Agricultor, entregarlas a grandes importadores y aumentar los costos de producción agropecuaria.

Mediante un video, la seccional de trabajadores y trabajadoras del AyA en la ANEP denuncia al direc-

tor de Plantas Potabilizadoras del AyA, Óscar Ramírez Sánchez, por omitir el reporte de hidrocarburos y permitir la distribución de agua en tres cantones de la provincia de San José. Según la organización sindical, esta decisión pone en riesgo la salud pública y la vida de las personas afectadas.

Mediante un comunicado público, el CFIA hace un llamado a las autoridades del AYA para que prioricen las actividades asociadas a la investigación de la contaminación del agua de varias comunidades de la GAM con hidrocarburos. Según el colegio profesional, es fundamental el restablecimiento de este servicio lo antes posible, y expresan su disposición a colaborar con el Estado para solucionar este problema.

Mediante un comunicado, la Unión Nacional de Policías convoca a una vigilia frente a la Asamblea Legislativa, el martes 30 de enero. El objetivo de la actividad es rendir homenaje a los policías que recientemente han sido asesinados durante enfrentamientos con narcotraficantes. Además, hacen un llamado a la población en general para exigir un cambio social urgente.

La seccional de la ANEP de la Policía de Migración, presenta una reforma al proyecto de Ley No. 9428 "Ley de Impuesto a las Personas Jurídicas", con el fin de destinar una mayor cantidad de recursos a la Policía Profesional de Migración. Según la organización sindical, la Policía de Migración no cuenta con suficiente infraestructura ni insumos para asumir los procesos migratorios ni la trata de personas, como lo establece la ley. La diputada del PNR, Gloria Navas Montero, acompaña esta acción.

Un grupo de personas a favor del Estado de Israel, recorren en bicicleta desde el parque La Sabana hasta el parque de la Democracia, para solicitar la liberación de rehenes por parte de Hamás. Las personas manifestantes visten camisetas con la bandera de Israel y de Costa Rica; y portan carteles con fotografías y mensajes como: "Secuestrados por la organización terrorista Hamás".

MARTES 30

Un grupo de vecinos y vecinas de Goicoechea bloquean la calle principal del cantón, para manifestar su descontento ante la falta de resolución del AyA sobre la contaminación del agua de la comunidad con hidrocarburos. Según las personas manifestantes, el abastecimiento a través de camiones cisterna no ha sido suficiente para suplir las necesidades de la población y además, han hecho cortes del servicio sin previo aviso.

Un grupo de productores y productoras agrícolas se manifiesta en el parque de la Democracia, en San José, para expresar su inconformidad con el Proyecto de Ley No. 23.914 "Creación del Programa integral de Mercadeo Agropecuario (PIMA) y del Programa Nacional de Ferias del Productor Agropecuario". Según las personas manifestantes, esta ley haría que el manejo de las ferias del agricultor se traslade a personas sin conocimientos técnicos, pero con intereses políticos y económicos. Las personas portan carteles con mensajes como: "Sin productores no hay consumidores", "El proyecto de ley 23.914 presentado por el gobierno será el debilitamiento de las ferias del agricultor", y "diputados,

diputadas trabajemos juntos (as) por mejoras dirigidas a los agricultores y agricultoras”.

La Unión Nacional de Policías efectúa una vigilia frente a la Asamblea Legislativa con el objetivo de rendir homenaje a los policías que recientemente han sido asesinados durante enfrentamientos con narcotraficantes. Además, hacen un llamado a las autoridades para que pongan mano dura frente a la ola de criminalidad que experimenta el país.

MIÉRCOLES 31

Por segundo día consecutivo, un grupo de vecinos y vecinas de Goicoechea bloquean la calle principal del cantón, para manifestar su descontento ante la falta de resolución del AyA sobre la contaminación del agua de la comunidad con hidrocarburos. Según las personas manifestantes, el abastecimiento a través de camiones cisterna no ha sido suficiente para suplir las necesidades de la población y además, han hecho cortes del servicio sin previo aviso.

A través de un comunicado de prensa, el MSU pide la renuncia de la presidenta ejecutiva de la CCSS, Martha Esquivel Rodríguez. Esto luego de que Esquivel Rodríguez reconociera que sus informes presentaban errores en los datos actuariales de la institución. Además, la organización sindical solicita a la jerarca que se disculpe públicamente con la OIT, pues en este contexto había desprestigiado su criterio sobre el balance económico de la CCSS.

Un grupo de vecinas y vecinos del cantón de Tibás convoca a una reunión el 31 de enero para conversar sobre la contaminación de agua en varios cantones de San José y establecer medidas para defender el derecho a este servicio.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ABC	Asociación Bancaria Costarricense
ADITIK	Asociación de Desarrollo Integral del Territorio Indígena Bribri de Kékoldi
ADC	Asociación Demográfica Costarricense
ANTTEC	Asociación Nacional de Técnicos y Trabajadores de la Energía y las Comunicaciones
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ARESEP	Autoridad Reguladora de Servicios Públicos
AYA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
BCR	Banco de Costa Rica
BCCR	Banco Central de Costa Rica
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense
CANATUR	Cámara Nacional de Turismo
CATURGUA	Cámara de Turismo Guanacasteca
CCH	Cámara Costarricense de Hoteles
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CGR	Contraloría General de la República
CEDET	Cámara de Empresas de Distribución de Energía y Telecomunicaciones
CFIA	Colegio Federado de Ingenieros y de Arquitectos de Costa Rica
CTRN	Confederación de Trabajadores Rerum Novarum
CNAA	Cámara Nacional de Agricultura y Agroindustria
CONAVI	Consejo Nacional de Vialidad
CSE	Consejo Superior de Educación
EBI	Empresa Berthier
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad
JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica de Costa Rica
JPS	Junta de Protección Social

MEP	Ministerio de Educación Pública
MINAE	Ministerio de Ambiente y Energía
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transportes
MSU	Movimiento Sindical Unido
OIJ	Organismo de Investigación Judicial
OIT	Organización Internacional del Trabajo
ONU	Organización de Naciones Unidas
PAC	Partido Acción Ciudadana
PCD	Policía de Control de Drogas
PNR	Partido Nueva República
PLN	Partido Liberación Nacional
RECOPE	Refinería Costarricense de Petróleo
RENATA	Red Nacional Antitabaco
SEC	Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras de la Educación Costarricense
SETENA	Secretaría Técnica Nacional Ambiental
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería
SINTRAJAP	Sindicato de Trabajadores de Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica de Costa Rica.
SITRAP	Sindicato de Trabajadores de Plantaciones Agrícolas
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UAS	Unión en la Acción Sindical
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
ULACIT	Universidad Latinoamericana de Ciencia y Tecnología
UNAG	Unión Nacional de Productores Agropecuarios Costarricenses
UNEBANCO	Sindicato de Empleados del Banco de Costa Rica
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

ENERO
2024

ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS
Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira, Fiorella Jara Sanabria y José Julián Llaguno Thomas

EDICIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

FUENTES:

La Nación, La Extra, Cr Hoy, Surcos Digital, Socialismo Hoy, San Carlos Digital, La Voz de Guanacaste, Radio Machete, Coordinadora de Lucha Sur Sur, FECON-Federación Ecologista, Alianza de Comunidades por la defensa del agua-Puntarenas, Movimiento Ríos Vivos, Ditso, Bloque Verde, Aborto Legal Costa Rica, Coordinadora Feminista CR, FECOU-Frente Ecologista Universitario, Alianza Campesina.

ISSN: 2215-6631

PROTESTAS
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS